

# El Ferrocarril

(AÑO IV.)

AREQUIPA DICIEMBRE 23 DE 1866.

N. 142)

## AVISOS.

**JUDICIAL.**—Por decreto de 11 del presente del Sr. Juez de 1<sup>a</sup> Instancia D. D. Manuel Cornelio Garcia, y a pedimento de D. Mariano Bustamante Portu se ha mandado sacar a remate público, una hacienda de viña situada en el valle de Vitor nombrada "Da. Rosa", tasada en la cantidad de 33,242 pesos 4 3 reales, la que actualmente se halla en intervención, y no aparece de autos que tenga gravámenes. Dicha finca se remata por ejecución que ha seguido el referido D. Mariano Bustamante contra D. José Maria Oyanguren por cobro de pesos. Las personas que quieran hacer postura pueden ocurrir a la oficina de mi cargo a las 12 del día 24 del próximo Enero. Arequipa Diciembre 17 de 1866.—Lucas Morales.

## RELIGIOSO.

Suplicamos a las señoras piadosas, se sirvan concurrir con la limosna que sus facultades les permitan, para ayudar con ella, la refaccion del Tabernaculo en el Templo de San Francisco.

Dios recompensará vuestras buenas acciones.

## AVISO OFICIAL.

El once del corriente se instaló la junta de matrícula de la contribución predial rústica y urbana, bajo la Presidencia del Sub-prefecto que suscribe, conforme al Supremo decreto de 27 de Octubre último, siendo miembros de dicha junta, el Receptor de contribuciones, Coronel D. Estevan A. Masias y el Sindico de la H. Municipalidad D. D. Manuel M. Perez Arnaviv. Arequipa Diciembre 12 de 1866.

Isac Recavarren

## ELIXIR O BITTER.

La invencion mas nueva de esta clase, hecho de yerbas estomacales, re medio infalible contra el cólera, disintèria, diarea aunque sea crónica, indigestion, dolores flátos, movimiento vilioso y cólico.

Cura tambien los desarreglos de la menstruacion de las señoras, tomando 2 copitas chicas mezcladas con igual cantidad de jarabe de goma diariamente por el termino de 15 dias, para las demas enfermedades ya espresadas se toma tres veces al dia, una copita chica mezclada con igual cantidad de jarabe de goma.

Esta nueva invencion propia del autor y su efecto conocido y aprobado en toda la Eurapa, autorizado por el Gobierno Prusiano y aprobado por los médicos del mismo pais como por las cartas de agradecimiento publicadas en el tiempo del cólera por su magestad el Emperador Luis Napoleon y su magestad el Rey Guillermo de Prusia de S. E. el mariscal Wiersbicki, con la aprobación de Maden, es suficiente garantía que todo el mundo debe usarla, enfermos y sanos.

Luego que sea conocido, todos deben ocurrir a comprar este Elixir ó Bitter donde Bernardo Freudenthal Hijo del inventor alojado en el Hotel Americano.

## OJO OJO

Con la entrega del número 142 se cumple el abono del mes de Diciembre, suplicamos a los SS. suscritores tengan la bondad de cancelar este mes,

y adelantar el siguiente o siguientes, pues la imprenta tiene que hacer muchos gastos.

## SE NECESITA

Una casa en arriendo, anticresis ó venta, en el centro.

## AVISO.

No habiendo ocurrido a esta Receptoría, a pagar los derechos que se adeudan al fisco, por las herencias de sucesion trasversales y demas: se previene que si dentro del preteritorio término de 8 dias de la fecha, no se presentan las personas que tienen este cargo a verificarlo en esta Receptoría, se les cobrará el coactivamente con mas la multa que tiene señalada la lei. Arequipa Noviembre 16 de 1866. El Receptor—Esteban Masias.

## MANUAL DE BUEN GUSTO.

Con este titulo acaba de publicarse una obrita que facilita el modo de hacer los dulces, budines, colaciones y pastas, y destruye los errores en tantas recetas mal copiadas.

Se vende en esta imprenta, y en las librerías de los SS. Castresana y Farfan. 4 reales cada ejemplar.

## QUINTA SUPLICA AL Sr.

## PREFECTO.

Existe un acuerdo municipal por el que está mandado que las picanterías situadas a cuatro cuadras distantes de la plaza mayor sean trasladadas a mas distancia, por no ser estos establecimientos nada pulcros en las calles principales, que aparecen como lunares que afean nuestra y poblacion q' cada dia van haciendo progresos en sus edificios y ornato.

Al frente de la casa de huérfanos, a media cuadra de la plaza, hay una picanteria que, hace contraste con los hermosos establecimientos comerciales de esa cuadra. En la cuadra de san Agustin, en la de los "Canónigos, & &, tambien hay estos lunares. Rogamos pues, a US., Sr. Prefecto, de sus órdenes para remediar el mal.

## INVITACION.

Los individuos que quieran prestar sus servicios en el Escuadron Vigilantes á Caballo de esta Plaza, pueden verse con el primer Jefe de dicho cuerpo. Los enunciados individuos ganarán al mes cuarenta y un peso seis reales; pero si no concurren a la plaza, no se les pagará nada.

## SE VENDE.

Un piano armónico de buenas voces porte mediano, nuevo y en precio módico; quien lo necesite véase con el dueño que lo es el Dr. Vera.

## Pocos son

Los Albums que acaban de llegar a la librería de Manuel G. de Castresana, de 50 retratos con pasta riquísima de tafilète, y tambien de 24 retratos.

Jaboncillos finísimos cada uno en su cajita.

## ALMANAQUE

## DE

# 1867.

Se ha publicado y se halla de venta en este establecimiento.

Las personas q' necesiten hacer negocio en esta ciudad ó fuera de ella, pueden ocurrir con tiempo.

## GRAN RIFA.

Un piano armónico, tamaño de oro ingles de la fábrica de Brilman de primera clase, en 600 acciones de a un sol cada una; los números se espendirán en las tiendas del Sr. Carpenter, librería del Sr. Farfan y tienda del Sr. Acuña portal de Flores donde se encontrarán ambas prendas la ta visa.

El dia de la rifa se anunciará por órden de la Sub-prefectura, quien intervendrá en el sorteo para mayor garantía del público.

Quien no desearía sacar un elegante piano y un reloj de oro por diez reales.

## GRAN REBAJA.

En esta imprenta, y en las librerías de los SS. D. Manuel Castresana y D. José M. Farfan, se vende la ARITMÉTICA por T. del Carpio a tres reales ejemplar, y la docena cuatro pesos, al mismo precio de tres reales se vende la Gramática Castellana por Velarde, y por docenas cuatro pesos; tambien, así mismo hay un surtido de Catones, Ripadas, Silabarios, Cartillas, Tablas de cuentas, Manual Aritmético, Lenguaje de las flores, Muestras para aprender a escribir un real cada cuaderno, un surtido selecto de estampas y Novenas de todos los Santos, todo a precio muy equitativo, ocurrid antes que se

acabe.

Tambien se ofrece a los favorecedores de esta imprenta trabajar las obras que necesiten en tipo nuevo, con equidad y puntualidad.

## EL FERROCARRIL.

Ahora mas de 40 años resonó el grito de independencia en todo el continente Americano: los pueblos levantaron sus cabezas, y sacudieron el yugo que los oprimia.

Ese mismo grito con pequeñas diferencias, fué repetido por la memorable revolucion del impercedero 28 de Febrero. Se levantó ese grito en este pueblo, acaudillado por el B. Sr. Coronel Presidente D. Mariano I. Prado, todos los ciudadanos entusiastas, y movidos por un noble sentimiento de patriotismo, se lanzaron a tomar las armas; tenian que luchar doblemente; primero con un ejército mandado por un gobierno, que escandalosamente traicionó deberes tan sagrados, aprobando la infamia y la deshonra, mediante un tratado, que nulo bajo el aspecto constitucional, era afrentoso en su fondo: 2<sup>o</sup> Teniamos que luchar con el enemigo español, que violó el territorio, que humilló el pabellon, y cometió otros crímenes horribles, con menosprecio de las leyes universales del derecho de gentes.

El primer combate importó pocos sacrificios; porque ese fuerte ejército del éxgobierno, desapareció, como por un milagro providencial, y el traidor cobardemente abandonó el puesto, dejando comprometido a ese ejército, a quien criminalmente comprometió.

En seguida, tubo lugar un combate, grande por sus resultados, admirable por las desventajas de los patriotas, y honroso por la justicia de nuestra causa.

¿Puede o debe ese hecho llamarse la consumacion del principio proclamado? El Congreso constituyente y la conciencia general de la sociedad, deben declararlo así, por estricta justicia.

Ese Congreso, que pronto se instalará, debe recompensar dignamente el verdadero mérito de que supo defender la honra de la patria, y cumplir con el principio que este pueblo patriota y valiente proclamó.

Ese mismo Congreso, tendrá en cuenta tambien que la obra de la reforma constituyente, debe tratarse con bastante

## VAPOR DEL NORTE.

Las noticias que nos comunica y cuyas fechas alcanzan de Estados Unidos al 1.º del corriente, y Europa al 29 de Noviembre por el cable, son las siguientes.

En Inglaterra se abrigaban serios temores de un nuevo levantamiento de los ferianos en Irlanda y se dioja que Stephens había llegado a esa Isla. En Londres se cree como una cosa cierta que la Irlanda se ha levantado contra sus mandatarios ingleses y que ya ha habido algún combate; por lo que han sido despachadas tropas inglesas, buques de guerra cañoneras y todo cuanto se cree útil a los fuertes, destacamentos fuertes de infantería de marina han sido sacados de los buques que no podían salir, para con ellos aumentar las fuerzas que la Inglaterra cree necesario concentrar en Irlanda para mantener su autoridad.

El emperador Napoleon ha ofrecido proteger al Papa; no solo en su calidad espiritual sino tambien como soberano temporal; sin embargo el ejército francés abandonará la ocupación de Roma, en cumplimiento de los compromisos que la Francia tiene con Italia.

La cuestión de Roma, sin embargo parece volver a entrar en nuevas negociaciones y que el papa se resigna al fin a tratar con el gobierno de Victor Manuel, con lo que retracta su última publicación será posible que ante un poder temporal laico, el Papa se conforme con ejercer su potestad espiritual y que así existan ambos en Roma?

Se aseguraba que la Emperatriz Eugenia visitaría dentro de poco a S. S. y que una escuadra de acorazados la acompañaría en su viaje hasta Civita Vecchia, regresando con el ejército francés que se halla actualmente en Roma.

El gobierno italiano, por su parte, ha enviado una misión especial a Su Santidad para asegurarle que nada tiene que temer y que no hay necesidad alguna de abandonar Roma.

Un despacho telegráfico de París asegura que el gobierno francés ha recibido la noticia de que el gobierno imperial ha mandado suspender el embarque de provisiones para Méjico. En París se decía que el gobierno de Washington había hecho un arreglo con Napoleon por el cual se reservaban una parte del territorio mejicano para una colonia francesa; pero creemos que esa noticia no tiene fundamento alguno.

Lo que parece cierto es, que por parte de estados Unidos se activase el retiro de las tropas francesas de Méjico. Así lo hace creer un despacho de 5000 palabras dirigido por Mr. Seward al ministro de Estados Unidos en París.

En Méjico la situación es mas anómala y mas violenta que nunca; Maximiliano no es mas que prisionero de los franceses, quienes quieren exigirle en su abdicación la confesión de su impopularidad para dorar así la triste necesidad en que se ven de tratar con la República que no han podido destruir; quien gobierna en la capital es el general Bazaine, y como para preparar la evacuación no se ha propuesto un armisticio, no se procurado una suspensión de hostilidades, se sigue combatiendo en todo el país y mientras que en Oajaca el general republicano Diaz concede la vida a los vencidos y recoge a los heridos del enemigo, las tropas francesas entran en Tlaxcala a fuego y sangre y se entregan a una brutal carnicería, en que sucumben a centenares los habitantes sin distinción de sexo ni edad.

El ministro Cambell y el general Sherman habían llegado a la Habana en tránsito para Veracruz a donde deben haber ingresado ya para cumplir su comisión. Maximiliano permanecía en Orizaba. En un *Crónica* otra noticia copiada de dos periódicos yanques en que se dice que Maximiliano había salido de Veracruz y que debía encontrarse en la Habana.

Respecto de la cuestión del pacífico, en lugar de comunicarnos en esta vez mis impresiones, oigan lo que dice al Temps un corresponsal de Madrid fecha 11: la cuestión Hispano americana, preocupa fuertemente al ministerio, por que es una pesada carga el sostenimiento de una guerra a tanta distancia con un tesoro agotado y un pueblo descontento. Además la actitud resuelta de los Cilenos-Peruanos ha enfriado mucho el entusiasmo de los partidarios de la guerra. Los gefes mas inteligentes han sido llamados a Madrid para dar su opinión sobre esta desgraciada em-

madurez y discernimiento; porque la Constitución de un país, es la expresión de su carácter es la que constituye la forma de gobierno adaptada por la sociedad. No dudamos que ese Soberano Poder unido en las miras del ejecutivo, sabrán corresponder dignamente a la confianza de los pueblos. Tenemos ese convencimiento.

## NOCHE BUENA.

Palabras, que tienen un no sé qué de significativo, grande y Divino.

Examinando las demas solemnidades de la Iglesia Cristiana, no se descubre una sola que tenga el iman poderoso que une a los individuos como por un encanto, como esta.

Noche buena, palabras que producen en el ánimo la mas dulce satisfacción y mas tierna melancolía; palabras que nos recuerdan ese memorable día, en que nació el heroe del mundo, palabras que representan el gran misterio de la Encarnación; palabras que nos reproducen la felicidad de aquellos que tuvieron la dicha de ver a un hombre Dios, como se presentaría un ser tan grande, tan sabio, tan infinito y eterno?

Su resplandor seria incomparable, porque apareció en el mundo las estrella de Jacob, que iluminó a los pueblos que estaban sentados a las sombras de la muerte.

¡Como recibiría la naturaleza a su autor! ¡Cuales serian sus encantos! Una naturaleza hermosa risueña y agradable, todas las aves sus cánticos, las flores con sus aromas perfumarian los aires, a la presencia de un ser tan grande.

Días felices para el mundo todo; noche buena. es el sinónimo de noche hermosa, noche de regocijo, en la que las familias se estrechan mas los hijos se reunen con sus padres y estos con aquellos, las mugeres con sus maridos; debian en esa noche de un aniversario del nacimiento del Redentor del mundo, cantar las alabanzas al Sr. bendiciale, y glorificarle, pero desgraciadamente, en vez de contraerse a una contemplación celestiel, se reunen las familias para celebrar a Baco; costumbres provinciales antireligiosas! ¡quizará mas tarde la civilización, quitará para siempre esas reuniones, o las cambiará de objeto.

Jamas puede emplearse mejor la prensa, que cuando nos ocupamos de nuestra Religion porque ella se emplea dignamente cuando tiene un objeto tan sagrado y santo. Noche buena, noche hermosa, noche en la que por su grandeza, no gabe los cielos y la tierra de alegría que hermoso seria ese resplandor, cuando movió a las estrellas, para conducir a los grandes de la tierra para que adoraran! al nacido desde entonces gan de bido comprender la veneración y clase de culto que se debe tribu-

tar al hombre Dios.

Dios grande, Dios inmenso, Dios infinito, ser incomprensible, os felicitamos, con estos cuatro columnas: recibirlos, como la expresión de nuestra alma en reconocimiento de nuestra grandeza; porque nuestro deber, es adorarlos, y manifestar nuestros sentimientos de beneracion ante todo el mundo.

## AVISO JUDICIAL.

A solicitud de la Sa. Da. Maria Evia Escobedo en representación de los derechos de su esposo D. Eugenio Escobedo ha ordenado el Sr. Juez de 1.ª instancia D. D. Manuel José Gutierrez Cossio se fijen edictos a la capellanía lega de 4500 pesos de principal que con pensión de 25 misas rezadas mandó fundar el D. D. Cristóbal de Evia y fundó en efecto D. Pedro de Torres. Están llamados a su goce D. Mateo de Mar y Torres, los hijos de Da. Ignacia, Da. Juana, Da. Teresa, Da. Ana Maria y Da. Josefa Evia prefiriendo el mayor al menor, y a falta de éstos, los parientes mas cercanos de dicho D. D. Cristóbal Evia. Los que se crean con derecho al beneficio pueden presentarse a deducirlo durante los 30 días que señala la ley. Arequipa Diciembre 22 de 1866.—Santiago Hidalgo.

## DIFERENTES CLASES DE MATRIMONIOS.

Hai matrimonios republicanos, que son los que se contraen de igual a igual esto es, un Adán, con una verdadera Eva. Ambos desnudos, como lo estuvieron aquellos primeros proscriptos; ambos con solo el capital, que respiran. Esta clase de matrimonios terminan por concusión; porque como vulgarmente se dice: "amor con hambre no dura". En los primeros días del matrimonio, se conforman los conyuges con esperanzas, pues se dicen, así se casó fulano con mengana y prosperaron en seguida, entran en las realidades, sus reflexiones cambian esclaman ¡ah! maldito matrimonio, los hombres pobres no deben casarse; desventurados. Entonces la muger cambia la bola, como el director de una máquina, que cuando se descompone la cambia. Otros matrimonios, se verifican entre desiguales se casa un joven, que según los pergaminos, tiene el nombre de Aristócrata, con otra persona que no es, sino por una razón de que tiene algo. El aristócrata, es de inteligencia muy obtusa; pero la gravedad de la nobleza de sangre, todo lo disimula. La novia da el parte de su matrimonio, mediante un cantareito estucado en el que dice fulano es de la mancha, ¡casarme yo con aristócrata y por purito amor! esclama a solas. Encuentra alguna amiga, quien la felicita por el matrimonio, y contesta con un placer, que se abüeca y dice: el pobre me rogó tanto hasta que salió con la suya, hace como 15 años que me ha pretendido (mientras su conciencia le prueba que oraba directamente a Santa Rita), para que la mirara con el ojo derecho y no con el sinistro, el novio aristócrata interiormente se alegra, por el interes. Estos matrimonios, son buenos, mientras duran las circunstancias del dinero de la novia, así como una mecha de lámpara solo arde, mientras dura el aceite.

Otros matrimonios, son de las concusiones. Como esto es tan variado, si quisieramos espresarlos, no alcanzaria la vida.

Cuando la novia es vieja o mayor de el marido, por lo regular termina el matrimonio por aburrimiento; porque el joven casado con vieja, cuando se le presenta una joven, su corazoncito late con las ilusiones nuevas, y así, como un hombre q' tiene un vestido viejo y ha conseguido otro nuevo, inmediatamente quisiera arrojar aquel para ponerse éste, así el conyuge, quisiera arrancar el vínculo matrimonial, y adherirse a la nueva; pero.....

Otros matrimonios se hacen en amor

de Dios, en espacion de los delitos del marido, como los que se contraen con ansias y feos, como la cara de la necesidad solo hombres, que no saben lo que es el amor, o que es espacion de sus culpas, toman ese homitivo vitalicio, son capaces de semejantes enlaces.

Cuando el novio es viejo, con diferencia de 30 años sobre los de su novia o mas, entónces hai mucho riesgo de que el marido, se llene de estorbos frontales, que quizá le impidan hasta ponerse el sombrero.

¡Alerta jóvenes! Nada de matrimonio sino es mejorando la situación individual. La libertad, es muy dulce, y ningún ser mas opuesto a la libertad ajena, y amate a la propia que la muger. Viene pues el año nuevo, sera bueno que os caséis, pero con una de 15 años, que tenga por lo menos cien mil pesos, que sea linda, aristócrata de corazón y sentimientos, no de sangre; porque la nobleza de sangre es tan accidental, y de tan mal agüero que se parece al blanqueo que se aplica a ciertas paredes, que son tan negras, como la alma del delincuente: que tenga una razón ilustrada y llena de moralidad. Si no encontráis un ser con estas cualidades, no os caséis; porque es preferible el celibato, a un matrimonio mal contraído. Comprended siempre que la verdadera nobleza, está en la moral y la inteligencia; no viene de los destinos casuales porque; cuantos generales & y, han sido son y seran lo que decía un g-ll-golcuanos empleados civiles, eclesiásticos y militares.... Si os casáis ademas, estableceréis el reglamento siguiente.

## CODIGO CONYUGAL DE LOS INDIOS.

Entregamos a la reflexion de las mugeres casadas que reciegan de su condicion, una graciosa muestra de la dicha que gozan las esposas de las indias.

1. No tendrá la mujer sobre la tierra otro idolo que su marido.

2. Que el marido sea viejo, contrahecho, repugnante, brutal, ó que malgaste locamente sus bienes, la mujer debe poner todo su interés en tratarle como su amo y soberano señor.

3. Una criatura femenina es nacida para obedecer en todo tiempo; cuando la niña debe inclinarse ante su padre; cuando mujer, ante su marido y cuando vieja, ante sus hijos.

4. Toda mujer casada evitará cuidadosamente llamar la atención de los hombres, que no sean anticipadamente dueños de su alma y de su cuerpo.

5. La mujer no se permitira nunca comer con su marido; debe considerarse sobradamente honrada con comer lo que él la deja.

6. Si su esposo rie, reira tambien la mujer; si llora, llorará.

7. Toda mujer, cualquiera que sea su rango, preparará por sí misma la mesa y manjares a su marido.

8. Para agradarle, se bañará todos los dias, primeramente en agua pura, despues en agua de azafran, se peinará y perfumará su cabellera, se pintará con autimonio el borde de los párpados y trazará sobre la frente alguna señal roja.

9. Si el marido se ausente, ayunará la mujer, dormirá sobre el suelo y se abstendrá de todo los adornos de tocador.

10. Cuando vuelva el marido saldrá a recibirle triunfante, y en seguida le dará cuenta de su conducta, de sus palabras y aun de sus pensamientos.

11. Si la reprende, le agradecerá sus consejos.

12. Si la sacude algun linternazo, recibirá pacientemente la corrección, despues le tomará las manos, las besará respetuosamente y le pedira perdón por haber provocado su cólera.

Podriamos citar otros articulos, pero creemos que esta docena es mas que suficiente para dar una idea de la libertad que conceden los indios a sus caras mitades.



LA MUGER ESPAÑOLA.

CARACTER PARTICULAR DE LA MISMA.—SU EDUCACION.—LA MODA EN ESPAÑA. (Conclusión.)

III.

No es la risueña, graciosa y amable moda la que tiene la culpa de los desórdenes que á su sombra se cometen; sino el modo de considerarla que las mujeres, en general, tienen en España.

Cualquiera diría que esa hada bienhechora es un despota insufrible que aterroriza, y al que nada es posible rehusar.

Una dama del tono se pone un traje de hechura nueva, y á los quince días, apenas hay una mujer de su clase, ni de otro igual.

Mas para las crecidísimas rentas de aquella dama, los encajes y las pasamanerías de que está cubierto, y la cuenta que ha presentado la modista, son gastos insignificantes; puede hacer los con holgura, casi sin sentirlos, y con ellos produce un bien al comercio y á la industria; por este mismo traje puede ocasionar estragos en una casa de modestos haberes y ser origen de desavenencia en un matrimonio, si la esposa se empeña en llevarle.

¿Porqué, pues, forman tantas este insensato empeño? ¿porqué le llevan á cabo? ¿porqué le cumplen? Solo por una abceccion de la vanidad, esa cruel enemiga de la felicidad y de la paz del hogar doméstico.

Esas mujeres, que igualan con la opulenta dama, debían tener el talento de atenuar algun tanto el de los adornos y ahorrarse el de las hechuras, confeccionándose ellas mismas sus trajes, y adoptando en ellos mayor sencillez.

IV.

Queda pues sentado, que las palabras *moda* y *vanidad* no son sinónimos, y que encierran una significacion muy distinta.

La *moda* es la maga jóven y graciosa que, con su varita milagrosa, que presenta muchas veces, como las mas aceptables, lo mas sencillo, pues lo mismo se ocupa de los dibujos del humilde percal, que de las maricas telas de seda.

La *vanidad* es la hermana de la envidia, la que quiere sobresalir, llamar la atencion y llevarse los homenajes de todo; y fuerza es decirlo, en España impera mas la *vanidad* que la *moda*, y mas el *lujo* que la *modestia*.

Aquí no se advierte el afán de vestir bien y graciosamente, sino el brillar; se desea mas que atraer simpatías, excitar la emulacion; así es que los mas aceptados y obedecidos preceptos de la moda son los mas vistosos y los que mas sobresalen, por lo raro de las hechuras y lo vivo de los colores.

Esto consiste, sin duda, como ya he dicho antes, en la frívola educacion que se da á la mujer; y yo he observado que la mujer mejor, y mas sólidamente educada, es la que tiene el gusto mas sencillo, mas distinguido, mas perfecto.

A la mujer, y sobre todo, á la madre, es á la que corresponde abrir una nueva senda á la coquetería bien entendida de nuestro sexo, senda mas bella, mas suave, mas florida, y que salvará de la inmensa responsabilidad que sobre el ha echado recientemente un escrito y orador francés, que es al mismo tiempo un eminente moralista; edúquese á las niñas, con humildad, aficiónelas desde luego al buen orden, á la modestia, al trabajo, á la economia, y la vanidad y el lujo perderán terreno en nuestra patria, y la moda tendrá un culto mas digno de su benéfica influencia.

Decid, madres de familia, á vuestras hijas que la menor es belleza material, y que si bien la del cuerpo se debe agradecer á Dios y cuidar como uno de sus dones, no es absolutamente el mas precioso de los atractivos del sexo, y que el hombre busca antes para esposa á la mujer buena y modesta, que á la muger bella y elegante.

Decidlas que la moda aconseja y recomienda lo mismo la blanca muselín que el costoso raso, lo que las flores de los jardines que las flores de pederria; y que la prudencia, el tacto y el buen gusto de la mujer, son los que deben hacer la eleccion.

Decidles que la mujer no debe contentarse con imitar lo que veá otras mujeres mas ricas que ella y de mas alta posicic social, sino inventar alguna graciosa innovacion que reemplace con ventaja las galas costosas que su fortuna na puede soportar sin arruinarse, acaso para siempre, haciendo la infelicidad de toda su familia.

Educad á vuestras hijas para el trabajo, para práctica de las virtudes domésticas y cristianas.

Dadles libros útiles que no las dejen pensar demasiado en el paseo ó en el baile; y sobre todo, quitadles, si es que la tienen, esa inmoderada afición á dejarse ver en todas partes, que tanto perjudica al decoro de una jóven, y que casi siempre compromete su porvenir, porque no es muy apetecido para esposa la que manifiesta mas afán por las diversiones que por los cuidados de le casa.

Hoy la moda en España, no es considerada tal como debe serlo, y se la ofende atribuyéndole todos los desórdenes que ocasionan el lujo y la vanidad; dia vendrá en que, mas adelante la industria y mas desarrollado el sentimiento de lo bello y de lo justo, se la mire como á una buena y amable amiga, como á una útil consejera, como á una deidad hermosa y bienhechora, que gusta de la mujer sea laboriosa, inteligente y cuidadosa de su persona, de su familia y de su casa.

Veremos mas adelante de qué modo se considera á la moda en otras grandes capitales, en que las mujeres llevan fama de ser las mas elegantes, las mas espirituales, las seductoras, las mas peligrosas del mundo, segun dice el sexo fuerte, cuya opinion debemos tener en mucho.

MARIA DEL PILAR SINUES DE MARCO.

CONSEJOS PARA HACER FORTUNA POR FRANKLIN

Franklin, que desde simple cajista de imprenta llegó á ser grande hombre de Estado y filósofo notabilísimo, decia á sus consiudadanos hace ya cerca de un siglo: "Si algunos de vosotros dijese que pudo llegar á ser rico de otro modo que por medio del y de la economia, nadie le preste oido; es un enponzoñador."

Estas palabras del venerable patriarca de la libertad americana, son hoy dia especialmente de la oportunidad mas clásica.

Nunca como hay para procurar que lleguen á los oidos de todo el mundo, por el órgano de Franklin, las lecciones de la razon y de la sabiduria.

El camino de la fortuna, segun el antiguo impresor de Boston, estan sabido como el del mercado.

Todo depende de estas tres palabras sacramentales: *trabajo, orden y economia*; es decir, de no disipar el tiempo ni el dinero, sino de hacer de ellos el mayor uso pasible. Sin trabajo, sin orden y sin economia, nada se consigue,

TRABAJO.

1º Huir la ociosidad que ocasiona las enfermedades y acorta en mucho la vida.—La ociosidad, como el maho, gasta mos que el trabajo.—La lleva esta relacione en tanto que se hace uso de ellas.—La ociosidad lo convierte todo en difícil.—La haraganeria camina con tanta lentitud que siguen inmediatamente la pabreza.—La actividad es madre de la prosperidad.—Sin trabajo, na hay provecho.

2º Haz uso muy prudente del tiempo.—El que ame la existencia no des perdicie el tiempo, por que esta es la tela de que esta hecha la vida.—Si es el tiempo el mas precioso de prodigalidades.—El tiempo perdido no se recobra jamas.—Per mucho que sea el tiempo, siempre resalta que es corto.

3º No debe darse al sueño mas tiempo del necesario.—Zorra que duerme no mata gallinas.—Tiempo tendremos de dormir en el ataud.—El que se levanta tarde, va arrastrando todo el dia, y comiezan apenas á trabajar por la noche.—Mas vale dominar los trabajos que ser dominado por ellos.—El acostarse temprano y el madrugar, procurar salud, riqueza y sabiduria.

4º Es menester no dormirse con la esperanza de mejores tiempos.—La actividad no necesita de esperanzas.—Quien vive con esperanza, muere de hambre. Hoy es preferible á mañana.—No diferiras á mañana lo que diste mañana.—El hombre mira á la puerta del hombre laborioso, pero no se atreve á entrar. Tampoco la traspasaran los alguaciles ni curiales, porque la actividad satisfacia las bendas, en tanto que la holgazaneria las aumenta.—Toma tus útiles sin mitones; ya sabes qué gato con guantes no caza. Quizas tengas los brazos en extremo debiles, y haya demasiado que hacer, pero ten firmeza y veras milagros, porque a la larga las gotas de agua horadan la piedra. Con paciencia carta el raton el cable.—Los golpes pequeños echan por tierra las mas corpulentas encinas.

II.

AMAR AL ORDEN.

Independientemente del amor al trabajo, necesitamos ademas de estabilidad, de orden y de cuidado, vigilar nuestros negocios con nuestra propia vista, sin fiarnos tanto en la de los demas; porque nadie ha visto aun que medra mucho un arbol ó una familia que cambie de lugar muy a menudo.—Guarda tu tienda, y ella te guardará.—Si quieres que tu labor se haga, ve alla, y si no quieres que se haga, envia a otro.—El ojo del amo ejecuta mas trabajo que sus dos manos.—La falta de cuidado perjudica mas que la falta de la ciencia.—No vigilar á los trabajadores, es lo mismo que entregarles la bolsa abierta.—El cuidado que uno se tome de sí mismo es el que fructifica mas; porque es evidente, si quieres tener un servidor fiel y que te complasca, sirvete de tí mismo.—Los grandes males suelen tener muchas veces el origen en los pequeños descuidos.—Por un clavo se pierde una herradura; por una herradura se pierde un caballo, y por un caballo se pierde un hombre, porque llega su enemigo y le mata; y todo por no cuidarse del clavo de la herradura.

III.

LA ECONOMIA ES EL COMPLEMENTO INDISPENSABLE DEL AMOR AL TRABAJO Y AL ORDEN.

1º El que quiera llegar á ser rico, necesita poner tanto cuidado en guardar como en ganar. A cocina grasa, testamento magro.—La América no ha llehado á enriquecer á España, porque sus gustos han excedido siempre á los ingresos.

2º Deja á un lado tus locos dispendios, y no tendrás tanto por qué quejarte de lo fatal del tiempo, de lo grave de los impuestos, y de las cargas que sober ti gravitan; por que las mujeres y el vino, el juego y la mala fe, convierte en pequeñas las riquezas, y en grandes las necesidades.—Mas que dos hijos cuesta alimentar un vicio.

3º Desconfia de los gastos pequeños. Los arroyos chicos forman los grandes rios.—Una ligera hendidura basta para echar á pique un hran navio.—Compra lo que no te sea útil, y dentro de poco tendrás que malvender lo que te sea nesario.—Reflexiona bien antes de aprovechar de lo que veas vender barato.—Es gran locura emplear el dinero en comprar un arrepentimiento.

4º Gros y raso, escarlata y terciopelos, apagan la lumbr del fagon: lejos de constituir las necesidades de la vida, apenas forman las comodidades. Por estos y otras semejantes extravagancias, se ven las personas de buen tono reducidas á pobreza, y obligadas á pedir prestado á los que menospreciaban antes, pero que viven á fuerza de actividades y economia; lo que prueba que un labrador puesto de pié, es mas grande que un magnate hincado de rodillas.

Donde se saca y no se mete, el fin se halla; al ver secos los pazos en cuando se aprecia el agua.—Antes de los antojos debe consultarse la bolsa.—El orgullo es un medicamento que grita tan alto como la necesidad y con mucho, mas descoco.—El pobre que remeda al rico, es tan loco como la rana que se infla para igualar al tamaño del buey.—Los navios grandes pueden aventurarse algo, pero los botes no deben apartarse de la orilla.—Ademas, las locuras de este género se ven muy pronto castigadas; porque el orgullo, que come de vanidad, cena de menosprecio.—El orgullo se desayuna con la abundancia, come con la pobreza y cena con la vergüenza.

5º Evita las deudas.—Si quieres saber cuál es el valor del dinero, ve y pídelo prestado.—El dinero engendra dinero; los hijos que engendra se reproducen mas facilmente aun, y asi sucesivamente.—Cuanto mas se multiplican las imposiciones, mas se acrecen; y tanto mas pronto se consigue sacar utilidad de ellos.—El que disipa un duro, destruye todo cuanto podía producir este duro, y hasta centenares de reales.—El buen pagador es dueño de los demas.—El que tiene fama de pagar en todo tiempo gozar del dinero que tengo disponible sus amigos; recurso apreciabilísimo en ciertas ocasiones.

Adquirir deudas es lo mismo que hacer á los demás arbitrarlos de nuestras acciones.—Un saco vacío se tiene muy mal en pié.—El que compra fiado, paga no solo el valor del objeto que compra, sino tambien una prima de fianza por la exposicion que corre el vendedor; el que compra al contado, la evita, ó puede evi-

tarla.—La Cuaresma es sumamente corta para quien tiene que pagar en la Pascua.—Procurad mejor acostaros sin cenar, que levantaros con una deuda.

6º Debe mirarse para adelante, en tanto que es una jóven y está en buena salud. El sol de la mañana no brilla todo el dia.—Ganad cuanto podais, y guardad lo que ganeis; hé aqui la piedra que convertira en oro vuestro plomo.—El que prodiga sin fruto por valor de veinte reales de su tiempo, los pierde con tanto talento como si los arrojara al mar.—El que pierde veinte reales, pierde solo el valor de estos, sino ademas todo el provecho que hubiera podido sacar de ellos, empleandolos en cualquier industria, lo que, en el espacio que media entre la juventud y la edad provecta, puede ascender á una suma considerable. Gastad al dia dos cuartos menos de la ganancia neta que obtengais.—La independencia con muchos ó poca fortuna, es una suerte feliz, y coloca al hombre que la posee al nivel de los poderosos.

IV.

DEL MODO DE CONDUCIRSE Y DE LA RELIGION.

Si bien son cualidades excelentes la prudencia y la economia, nos serian de todo punto inútiles sin la bendiccion del cielo; impetra por lo tanto con humildad esta bendiccion, y no dejes de ser caritativo para los que necesiten; consuétalos y ayúdalos.—Por último, daremos el siguiente buen consejo á los que quieran enriquecerse.

La experiencia posee una escuela que cuesta cara; pero que es la única en que pueden instruirse los insensatos.—Franklin tiene mucha razon al decir que se puede dar un buen consejo, pero no una buena conducta. No obstante, téngase presente esto: "Quien no sabe ser aconsejado no puede ser socorrido; y ademas, que si no prestais oidos á la razon, no dejará de daros sobre los dedos.—La religion hace desear la vida, no por el placer de respirar, sino por el de hacer bien. La naturaleza entera obedece las leyes de Dios, centro y modelo de toda perfeccion.

"Debemos dedicarnos á reconocer esta divina perfeccion, esta bondad infinita, para arreglar á ella nuestra conducta, invocada para seguir sus inspiraciones. La templanza es la mejor cosa que uno se puede procurar. De entre las deudas, la mas sagrada es la del reconocimiento.

"Es necesario dedicarse menos á adquirir las cualidades que no se han recibido de la naturaleza, que á libertarse de los vicios y defectos que se tengan.—Dios esta en nosotras; por do quiera, el hombre que sigue sus inspiraciones se eleva, se engrandece, desde el humilde pastor hasta el hombre de Estado, bienhechor de la humanidad.—Uno y otro atraviesan la vida haciendo el bien y combatiendo el mal."

¿SITENDRA IMITADORES?

Una señorita jóven, regañaba un dia á su padre, porque habia dicho en una reunion que tenia sesenta años, cuando segun su fe de Bautismo na habia cumplido losc inuenta.

—Tonta, le dijo su padre, ¿no vez que si digo mi verdadera edad, tu eres la perjudicada?

—¿Cómo así? le pregunto la niña.

—Doblemos la hoja y no hablemos de esas candidices.

—Pero U. dice que yo seria la perjudicada, y no comprendo de qué modo.

—Si, hija mia, así es.

—Pero diga U. ¿cómo?

Vamos, ya que te empeñas en ellos, que me enseñes á decirlo; pero guárdame el secreto.

—La respuesta de ahora es muy positiva, cual mas cual menos todos andan á pescar la herencia: tu decaes casarte, es natural, yo tambien lo decaeo: pero nuestros decaeos no los veriamos realizados, si los que pretenden tu mano, ven remota la esperanza de heredarme.

Ahora que conocen la causa de mi vejez ¿qué dices? tengo razon ó nó?

¿Qué cosas tiene U. papá!